

المشهد الحقوقي لفلسطين

Page1

رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً

العدد (301) || 5 - 11 أكتوبر/تشرين الأول 2025 يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين"

إعداد: نور خاروف، مراد أبو مراد، أروى عبد المنعم، أحمد الرجوب

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقي الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلي أو الإقليمي أو الدولي، الرسمي أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والأبحاث والدراسات الأكاديمية، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

أبحاث ودراسات أكاديمية (عربية واجنبية):

- **نشرت** مجلة Student Research Symposium ورقة بحثية للباحث Barry Mahmoud بعنوان: "كيف ولماذا تم تقييد القانون الدولي في فلسطين". (2025)
- **نشرت** مجلة NIU Journal of Humanities ورقة بحثية للباحث Godswill Owoche Antai وآخرين بعنوان: "التقييم الفقهي للتفاعل بين القانون الدولي والسياسة في الصراع بين إسرائيل وغزة". (2025)

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات عربية، أوروبية، ودولية:

- **دعا** المفوض العام لوكالة "الأونروا" فيليب لازاريني، إلى رفع الحظر الإسرائيلي عن أنشطة الوكالة في ظل زخم التوصل لوقف دائم لإطلاق النار في قطاع غزة، ورفع الحصار عن غزة، وإلى مساءلة ومحاسبة المسؤولين عن الفظائع التي ارتكبت منذ 7 أكتوبر 2023. (4 أكتوبر 2025)
- **أفاد** وكيل الأمين العام للأمم المتحدة للشؤون الإنسانية توم فليتشر أنه تم تخصيص 9 ملايين دولار من صندوق الأمم المتحدة للطوارئ لدعم استمرار عمل المستشفيات وشبكات المياه والمخابز والخدمات الأساسية في غزة. وأضاف أنه في حال تنفيذ وقف إطلاق النار والسماح بوصول المساعدات على نطاق واسع، ستكون الأمم المتحدة جاهزة لتوسيع نطاق الاستجابة بسرعة للوصول إلى مزيد من المحتاجين. (6 أكتوبر 2025)

- **قالت** الأونروا أن غزة هي موطن لمليون طفل، لكن لا مكان آمن لهم وسط الحرب. مشيرة إلى أنهم تعرضوا لصدمات نفسية قاسية وشهدوا ما لا يجب أن يراه أي طفل. فيما **قال** المتحدث باسم منظمة الأمم المتحدة للطفولة يونيسف إن "الجميع يتحمل المسؤولية"، موضحاً أن مدينة غزة ما تزال تضم عشرات الآلاف من الأطفال، بينهم من فقدوا أطرافهم جراء القصف، لافتاً إلى أن "أطفال غزة يرتجفون من وطأة القصف والواقع المفروض عليهم قاس ومتناقض". (6 أكتوبر 2025)
- **قال** المتحدث باسم منظمة اليونيسف ريكاردو بيريس إن "أهوال السابع من تشرين الأول/أكتوبر لا تنسى أبداً"، إلا أنه شدد على أن "الرد غير المتناسب الذي تلا ذلك ولا يزال مستمرا اليوم يجب أن يتوقف، ويجب أن يتوقف الآن". ودعا إلى إنهاء القتل العشوائي للأطفال في غزة، مشيراً إلى مقتل أو تشويه 61 ألف طفل بمعدل طفل واحد كل 17 دقيقة، مؤكداً أن الرقم مريع وغير مقبول. (7 أكتوبر 2025)
- **اعتمد** الكونغرس الإسباني مرسوماً لاتخاذ تدابير عاجلة ضد الإبادة الجماعية في غزة ودعم السكان الفلسطينيين، ووافق على تحويله إلى مشروع قانون للنظر فيه وفق الإجراءات المستعجلة. ويحظر المرسوم نقل المواد الدفاعية أو عبورها إلى إسرائيل، بما في ذلك الوقود الذي قد يُستخدم لأغراض عسكرية، مع إمكانية منح استثناءات بقرار من مجلس الوزراء إذا اقتضت المصلحة الوطنية. كما حظر استيراد المنتجات والبضائع والخدمات القادمة من المستوطنات الإسرائيلية في الأراضي الفلسطينية المحتلة، واعتبر أن أي إعلان تجاري عنها يعد إعلاناً غير مشروع. (8 أكتوبر 2025)
- أدانت كل من الخارجية **الأردنية**، و**القطرية**، و**السعودية**، اقتحام مسؤولين ومستوطنين إسرائيليين باحات المسجد الأقصى تحت حماية شرطة الاحتلال الإسرائيلي. كما أدانت **جامعة الدول العربية** و**منظمة التعاون الإسلامي** هذا الاقتحام واعتبرته انتهاكاً صارخاً للوضع التاريخي والقانوني القائم في المسجد الأقصى، ولحرمة الأماكن المقدسة الإسلامية في مدينة القدس المحتلة. (8 أكتوبر 2025)
- **أكدت** المقررة الخاصة المعنية بحرية الرأي والتعبير، إيرين خان، أن اعتراض إسرائيل لسفينة "كونشاييس" وسفن "أسطول الحرية" في المياه الدولية يمثل انتهاكاً جديداً للقانون الدولي، داعيةً إلى ضمان سلامة وحقوق جميع المحتجزين. وأعربت خان عن قلقها البالغ بشأن سلامة أعضاء الأسطول المحتجزين، بعد ورود تقارير عن سوء معاملة أثناء الاحتجاز الإسرائيلي، مؤكدةً أن على إسرائيل التزاماً بضمان حقوقهم. (8 أكتوبر 2025)
- **قالت** المديرية التنفيذية لليونيسف كاثرين راسل أن الحرب المستمرة منذ أكثر من 700 يوم جلبت الدمار والمعاناة لأطفال غزة، وأضافت أنها "إهانة لإنسانيتنا جميعاً". وأوضحت أن التقارير تفيد بمقتل أو تشويه ما يصل إلى 64 ألف طفل، بينهم ما لا يقل عن ألف رضيع، في حين يجهل عدد من ماتوا بسبب الأمراض أو دفنوا تحت الأنقاض. (8 أكتوبر 2025)
- **أعلن** المتحدث الرسمي باسم وزارة الخارجية القطرية أن الوسطاء توصلوا إلى اتفاق على جميع بنود وآليات تنفيذ المرحلة الأولى من اتفاق وقف إطلاق النار في غزة، بما يضمن وقف الحرب والإفراج عن المحتجزين الإسرائيليين والأسرى الفلسطينيين، والسماح بدخول المساعدات الإنسانية إلى القطاع. (9 أكتوبر 2025)

- **وافقت** إسرائيل وحماس على المرحلة الأولى من اتفاق لوقف إطلاق النار يهدف إلى إنهاء الحرب المستمرة منذ عامين في غزة. وأعلن الرئيس الأمريكي دونالد ترامب أن جميع الرهائن المحتجزين في غزة سيتم إطلاق سراحهم "قريباً جداً"، وأن القوات الإسرائيلية ستسحب إلى خطوط متفق عليها كخطوة أولى نحو ما وصفه بـ "سلام قوي ودائم وأبدي". وذكر ترامب أن الولايات المتحدة ستلعب دوراً في إعادة إعمار غزة ودعم استقرارها. (9 أكتوبر 2025)
- رحبت كل من **بريطانيا، وفرنسا، وإيطاليا، وتركيا، والإمارات وسلطنة عُمان والكويت والمغرب والجزائر وسوريا والعراق وتونس** بالاتفاق الذي تم التوصل إليه لوقف إطلاق النار في غزة. كما رحبت **منظمة التعاون الإسلامي والبرلمان العربي وجامعة الدول العربية والمقررة الخاصة للأمم المتحدة في الأرض الفلسطينية المحتلة، ومسئولة السياسة الخارجية في الاتحاد الأوروبي، ورئيسة المفوضية الأوروبية ومدير منظمة الصحة العالمية والمفوض العام لوكالة الأونروا** بالتوصل للاتفاق. ورحب **الأمين العام للأمم المتحدة** أنطونيو غوتيريش بالإعلان داعياً جميع الأطراف على اغتنام هذه الفرصة التاريخية لوضع مسار سياسي موثوق نحو إنهاء الاحتلال والاعتراف بحق الشعب الفلسطيني في تقرير المصير، بما يؤدي إلى حل الدولتين وتمكين الفلسطينيين والإسرائيليين من العيش في سلام وأمن. (9 أكتوبر 2025)
- **قال** النائب الفرنسي توماس بورتيس إن مشاهد فرح الفلسطينيين العائدين إلى غزة بعد إعلان وقف إطلاق النار مؤثرة للغاية وتعكس روح الصمود رغم القصف والمجاعة. وأوضح أن القصف استمر بعد دقائق من إعلان الهدنة، مشيراً إلى أن وقف إطلاق النار يجب أن يُحترم وألا يظل مجرد حبر على ورق. (9 أكتوبر 2025)
- **دعت** المقررة الخاصة للأمم المتحدة في الأرض الفلسطينية المحتلة، فرانسيسكا ألبانيز، إلى ضمان التزام إسرائيل بوقف إطلاق النار، مؤكدة أن إسرائيل خرقت الاتفاق بعد ساعات من إعلانه بإطلاق النار على فلسطينيين كانوا ينتظرون العودة إلى منازلهم، مشيرة إلى أن "وقف إطلاق النار" في قاموس إسرائيل يعني أن الفلسطينيين يتوقفون بينما تواصل هي إطلاق النار. (9 أكتوبر 2025)
- **أكد** رئيس جمهورية كولومبيا، غوستافو بيترو، أنه طالما بقي ترامب أو غيره من داعمي الاحتلال على موقفهم الثابت إلى جانب الحكومة الإسرائيلية المتطرفة يعني أن الإبادة الجماعية في غزة ستستمر بلا هوادة، مشدداً على أن الضغط الإنساني والوساطة من دول مثل قطر ومصر هما السبيل لإنهاء الصراع. وانتقد بيترو تواطؤ بعض الدول الأوروبية مع سياسات إسرائيل، داعياً إلى دعم قيام دولة فلسطينية مستقلة واحترام حق تقرير المصير للشعب الفلسطيني. (9 أكتوبر 2025)
- **استعرض** وكيل الأمين العام للشؤون الإنسانية ومنسق الإغاثة في حالات الطوارئ، توم فليتشر، ملامح خطة العمل الإنسانية لتوسيع نطاق المساعدات في غزة فور وقف إطلاق النار ورفع القيود المفروضة على دخول الإغاثة، مؤكداً أن الفرق الأممية على أهبة الاستعداد للتحرك الفوري، **مؤكداً** توفر 170 ألف طن من المواد الغذائية والطبية واللوازم الأخرى. كما **أعلن** برنامج الأغذية العالمي عن استعداده لتوسيع نطاق المساعدات الإنسانية عقب اتفاق وقف إطلاق النار، والوصول إلى العائلات الجائعة في جميع أنحاء القطاع. (9 أكتوبر 2025)

- **قال** المدير العام لمنظمة الصحة العالمية إن المنظمة ستواصل التركيز على الحفاظ على خدمات الرعاية الصحية في غزة وإعادة بناء النظام الصحي لتحقيق التعافي المبكر، داعياً إلى تأمين وصول إنساني غير مقيد وإقامة ممرات للإخلاء الطبي للمرضى الحرجين الذين يحتاجون للعلاج خارج غزة. (9 أكتوبر 2025)
- **أكد** الرئيس الفرنسي إيمانويل ماكرون، أن توسيع المستوطنات الإسرائيلية في الضفة الغربية المحتلة يشكل تهديداً وجودياً لإقامة دولة فلسطينية، محذراً من هذا التسارع في البناء الاستيطاني الذي يتعارض مع القانون الدولي ومع خطة السلام الأمريكية. فيما أكد وزير الخارجية الفرنسي جان-نويل بارو أن اتفاق وقف إطلاق النار يمثل الخطوة الأولى نحو حل سياسي طويل الأمد يعترف بأمن إسرائيل وحقوق الفلسطينيين. (9 أكتوبر 2025)
- **أعلنت** محكمة العدل الدولية في لاهاي أنها ستصدر رأياًها الاستشاري حول التزامات إسرائيل فيما يتعلق بوجود وأنشطة الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والدول الثالثة في الأرض الفلسطينية المحتلة، وذلك في 22 أكتوبر/تشرين الأول 2025. (9 أكتوبر 2025)
- **جدد** الأمين العام للأمم المتحدة ترحيبه بالإعلان عن اتفاق لوقف إطلاق النار، بناء على المقترح المقدم من الرئيس الأميركي دونالد ترامب، وحث جميع الأطراف على الامتثال الكامل لبنود الاتفاق، واغتنام هذا الزخم لإرساء مسار سياسي ذي مصداقية للتحرك قدماً نحو إنهاء الاحتلال، والاعتراف بحق الشعب الفلسطيني في تقرير المصير، وتحقيق حل الدولتين. (9 أكتوبر 2025)
- **قال** المستشار الألماني فريدريش ميرتس إن الاتفاق على وقف إطلاق النار في غزة يمثل خبراً جيداً للمنطقة وخارجها بعد أكثر من عامين من الحرب. وأوضح أن ألمانيا ستقدم 29 مليون يورو كمساعدات إنسانية، وستتعاون مع مصر لاستضافة مؤتمر لإعادة إعمار غزة، كما ستتحمل مسؤولية في مجلس السلام المقترح من ترامب، مؤكداً التزام ألمانيا بوجود إسرائيل وأمنها، ورؤيتها أن حل الدولتين هو أفضل فرصة لمستقبل يسوده السلام والأمن بين الإسرائيليين والفلسطينيين. (10 أكتوبر 2025)
- **عقدت** محكمة الاستئناف البريطانية جلسة استماع خاصة للنظر في طلب الإذن بالطعن على قرار المحكمة العليا، التي كانت قد رفضت سابقاً وقف صادرات طائرات "إف-35" البريطانية إلى إسرائيل. وبحسب منظمة GLAN، وهي إحدى الجهات المستأنفة، فإن المحكمة العليا كانت قضت سابقاً بأن مسألة ما إذا كان قرار الحكومة المتعلق بـ"استثناء" طائرات إف-35 ينتهك الالتزامات القانونية الدولية للمملكة المتحدة، هو أمر يعود للبرلمان، وليس للمحكمة. وقد تم استئناف هذا الحكم. (10 أكتوبر 2025)

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية فلسطينية:

- **رحب** رئيس دولة فلسطين محمود عباس **ونائبه** حسين الشيخ، **ورئيس** المجلس الوطني روجي فتوح، بإعلان الرئيس الأميركي دونالد ترامب، التوصل إلى اتفاق يقضي بوقف الحرب على قطاع غزة، وانسحاب قوات الاحتلال منه، ودخول المساعدات الإنسانية، وتبادل الأسرى، أعربوا عن أملهم بأن تكون هذه الجهود مقدمة للوصول إلى حل سياسي دائم، تؤدي إلى تنفيذ حل الدولتين، وأكدوا على أن السيادة على قطاع غزة هي لدولة فلسطين. (9 أكتوبر 2025)

- **جديد** رئيس الوزراء محمد مصطفى تأكيده على دعم دولة فلسطين الكامل لولاية وكالة الغوث "الأونروا" باعتبارها ركناً أساسياً من أركان المسؤولية الدولية تجاه اللاجئين الفلسطينيين. (8 أكتوبر 2025)

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية إسرائيلية:

- **أقرت** الحكومة الإسرائيلية الاتفاق الشامل للإفراج عن الرهائن والمعتقلين الفلسطينيين في غزة تمهيداً لإنهاء الحرب. (9 أكتوبر 2025)
- **قال** وزير الخارجية الإسرائيلي جدعون ساعر إنه بعد اتفاق وقف إطلاق النار، تأمل إسرائيل رفع الحظر على الأسلحة المفروض من بعض الدول الأوروبية بسبب الحرب في غزة، مشيراً إلى أن وزارته نجحت أيضاً في منع فرض عقوبات جديدة وافتتاح ثلاث سفارات جديدة حول العالم. (9 أكتوبر 2025)
- **قال** المتحدث باسم الجيش الإسرائيلي أفيخاي أدرعي لجميع سكان قطاع غزة أن المنطقة شمال وادي غزة لا تزال تعتبر منطقة قتال خطيرة، مؤكداً أن قوات الجيش تطوّق مدينة غزة وأن العودة إليها تُعد في غاية الخطورة. وحذر من الاقتراب إلى مناطق تمرّكز وعمل القوات في كامل القطاع، داعياً السكان إلى الامتناع عن العودة أو الاقتراب حتى صدور تعليمات رسمية. (9 أكتوبر 2025)
- **أعلن** الجيش الإسرائيلي دخول اتفاق وقف إطلاق النار في غزة حيز التنفيذ، مؤكداً أن قوات الجيش تموضعت على خطوط الانتشار العملياتي الجديدة وفق الاتفاق. وقال إن قوات الجيش في القيادة الجنوبية ستواصل عملها لإزالة أي تهديد فوري. (10 أكتوبر 2025)
- **أصدر** المتحدث باسم الجيش الإسرائيلي بياناً إلى سكان قطاع غزة بشأن وقف إطلاق النار، محذراً من الاقتراب إلى مناطق تمرّكز قوات الجيش، كما حذر من الاقتراب إلى المنطقة البحرية أو الأراضي الإسرائيلية والمنطقة العازلة. وأكد البيان أن التحرك في هذه المناطق ممنوع تماماً حتى صدور تعليمات رسمية. (10 أكتوبر 2025)

إصدارات المؤسسات الحقوقية غير الحكومية:

- **نشرت** منصة The EU Files تحقيقاً كشف أن السندات الحكومية الإسرائيلية لعبت دوراً رئيسياً في تمويل حرب إسرائيل في غزة، مستفيدة من استثمارات شركات مالية أوروبية كبرى مثل Allianz الألمانية و Deutsche Bank و BNP Paribas و Barclays، وهو ما قد يمثل انتهاكاً لإرشادات منظمة التعاون الاقتصادي والتنمية (OECD). وأكد خبراء قانونيون أن استمرار هذه المعاملات رغم معرفة الشركات بانتهاكات إسرائيل يشكل خرقاً صارخاً للمسؤوليات الإنسانية للشركات. (6 أكتوبر 2025)
- **كشف** تقرير لموقع Deep Dive أن إدارة ترامب تستخدم مطار الجورة في سيناء بمصر، القريب 13 ميلاً من غزة، لإطلاق مهام تجسس ومراقبة على الأراضي الفلسطينية تحت غطاء قوة حفظ السلام التابعة للقوة متعددة الجنسيات والمراقبين. (6 أكتوبر 2025)
- **قالت** الأمانة العامة لمنظمة العفو الدولية أغنيس كالامارد أن الاحتجاجات المطالبة بإنهاء الإبادة الجماعية الإسرائيلية في غزة ما زالت تتواصل في أنحاء أوروبا دون توقف، مشددة على أن المطالب الأساسية هي: إنهاء

الإبادة الجماعية، والإفراج عن الرهائن والمعتقلين بشكل غير قانوني، وإنهاء الاحتلال الإسرائيلي ونظام الفصل العنصري في الأراضي الفلسطينية. **وأكدت** أن العالم شهد لعامين ازدواجية معايير مخزية وصمتاً من مجلس الأمن نتيجة استخدام حق النقض، مشددة على أن نجاح أي اتفاق لوقف إطلاق النار يجب أن يتضمن وقفاً فورياً للإبادة الجماعية وإنهاء الاحتلال، وانتقدت ما يُعرف بـ "خطة ترامب للسلام" لعدم تضمينها العدالة والتعويض للضحايا، أو محاسبة الجناة. (9/6 أكتوبر 2025)

- **أفادت** منظمة العفو الدولية بورود تقارير عن تعرض نشطاء أسطول "الصمود العالمية" المحتجزين تعسفياً لدى السلطات الإسرائيلية لسوء المعاملة بما في ذلك الضرب والمعاملة المهينة بعد اعتراض سفنهم قبالة سواحل غزة الأسبوع الماضي. وأكدت المنظمة أن نحو 120 ناشطاً لا يزالون محتجزين بشكل تعسفي في إسرائيل، وأن هؤلاء كانوا نشطاء تضامن سلميين في مهمة إنسانية، لذا يجب إطلاق سراحهم فوراً ودون شروط. (6 أكتوبر 2025)

- **قالت** اللجنة الدولية للصليب الأحمر أن عامين من الأعمال العدائية العنيفة تركت أثراً عميقاً على غزة وسكانها، وأضافت أن 80% من السكان تأثروا بأوامر الإخلاء، ما دفع المدنيين إلى مناطق ضيقة تفتقر إلى الغذاء والماء والدواء. (6 أكتوبر 2025)

- **أصدرت** مجموعة من المنظمات الحقوقية الدولية بياناً أكدت فيه أن الاعتراف بفلسطين يجب أن يقترن بالعمل، بما يضمن وقف جرائم إسرائيل وحرية الفلسطينيين في تقرير مصيرهم، مؤكدين أن هذا الاعتراف لا يمكن أن يبقى رمزياً، أو يُعامل كمكافأة، وهو لا يُعفي الدول من التزاماتها القانونية والأخلاقية بوضع حد للاحتلال الإسرائيلي غير القانوني. (6 أكتوبر 2025)

- **أشارت** منظمة "هيومن رايتس ووتش" أن خطط السلام وحدها لا تكفي لمعالجة الانتهاكات الجسيمة في الأرض الفلسطينية المحتلة، مشيرة إلى أن أكثر من 30 عاماً من القمع المتصاعد خلال "عمليات السلام" أثبتت ذلك. وأكدت أن خطة ترامب لا تُعني عن ضرورة اتخاذ إجراءات عاجلة لإنهاء المعاناة في غزة. (7 أكتوبر 2025)

- **دعا** مركز العودة الفلسطيني إلى محاسبة مرتكبي الجرائم الإسرائيلية والإبادة الجماعية في غزة خلال العامين الماضيين. مضيفاً أن إسرائيل حوّلت غزة إلى مكان غير صالح للسكن، في محاولة منهجة ومتعمدة لمحو الشعب الفلسطيني من أرضه. كما نشرت **شبكة مناصرة فلسطين في أستراليا** ، **ومنظمة دياكونيا** ، **ووكالة الإعلام الفلسطينية**، تصريحات حقوقية حول مرور عامين على الحرب على غزة. (7 أكتوبر 2025)

- **انتقد** مركز بديل خطة العشرين نقطة التي قدمها الرئيس الأمريكي ترامب لإنهاء الحرب في غزة، باعتبارها سبيلاً لترسيخ السيطرة الاستعمارية الإسرائيلية على القطاع وما وراءه. وأكد المركز أن هذه الخطة تفتقر إلى الشرعية الدولية والحياد والمساءلة، أو أي ضمان لإنهاء الإبادة الجماعية. (8 أكتوبر 2025)

- **رحبت** منظمة أصوات يهودية مستقلة بخبر اتفاق وقف إطلاق النار في غزة بـ "أمل حذر"، مؤكدة أن سلامة الفلسطينيين والحفاظ على حياتهم هما الأولوية القصوى. ودعت المنظمة الحكومة الكندية إلى إنهاء تواطؤها

مع إسرائيل، وبذل كل الجهود لضمان عدم انتهاك وقف إطلاق النار أو استئناف الهجوم على غزة، مؤكدة على ضرورة إنهاء نظامي الاستعمار والفصل العنصري الإسرائيليين. (9 أكتوبر 2025)

- **أصدر** المجتمع المدني الفلسطيني بياناً رداً على ما وصفه ب خطة ترامب-نتنياهو الاستعمارية غير القانونية، وأكد على الحقوق الفلسطينية الكاملة، داعياً إلى تصعيد ضغط حركة المقاطعة لإنهاء جميع أشكال التواطؤ الحكومي والشركاتي والمؤسسي مع نظام إسرائيل القائم على الاستعمار الاستيطاني والاحتلال العسكري والفصل العنصري والإبادة الجماعية. (9 أكتوبر 2025)
- **نشرت** مجموعة الأزمات الدولية تقريراً بعنوان "السيادة في كل شيء إلا الاسم: ضم إسرائيل المتسارع للضفة الغربية". وتناول كيف تقود حكومة حركة الاستيطان دولة إسرائيل نحو ترسيخ سيطرة دائمة رسمية على الضفة الغربية المحتلة، داعية القوى الخارجية إلى الالتزام بدفع إسرائيل لتغيير مسارها. (9 أكتوبر 2025)
- **نشرت** منظمة The Elders بياناً قالت فيه إن الصفقة الأمريكية يجب أن توقف الإبادة الجماعية في غزة، وتنهى الاحتلال، وتبني حل الدولتين العادل. (10 أكتوبر 2025)
- **نشرت** منظمة العفو الدولية في استراليا مجموعة من الأدوات الموجهة للجمهور للاستجابة للأزمة المتكشفة في غزة، بما في ذلك مشاركة المعلومات ومراسلة البرلمانيين من أجل دعوة الحكومة الأسترالية للوفاء بالتزاماتها القانونية، بما في ذلك وقف التجارة مع المستوطنات الإسرائيلية. (10 أكتوبر 2025)
- **قامت** مجموعة من منظمات حقوق الإنسان بإرسال كتاب رسمي لرئيس شركة مايكروسوفت وللرئيسة المسؤولة عن الذكاء الاصطناعي في الشركة، دعوا فيه الشركة إلى أن تعلن صراحةً عن دورها في حرب إسرائيل على غزة، والإنهاء الفوري لأي تورط في القمع المنهجي الذي تمارسه السلطات الإسرائيلية ضد الفلسطينيين، ووقف ومنع مساهمة منتجات الشركة وخدماتها في الجرائم البشعة. (10 أكتوبر 2025)

مقالات قصيرة ومدونات:

- **نشرت** Mondoweiss مقال رأي للكاتب حمزة أبو الطرايش بعنوان: "مجازر شمال غزة: رواية قصص أبطال الحياة اليومية في مخيم جباليا للاجئين". (5 أكتوبر 2025)
- **نشرت** صحيفة Arab News مقال رأي للكاتب داود كتاب بعنوان: "الفلسطينيون بحاجة إلى الوحدة لتحقيق حلم الدولة". (6 أكتوبر 2025)
- **نشرت** مجلة Mediapart مقال رأي للأستاذ بهرام سلطاني بعنوان: "الفلسطينيون المسجونون في إسرائيل: اللاشعورية والقضايا الأخلاقية". (6 أكتوبر 2025)
- **نشرت** Geneva Solutions تقريراً ل كاثرين فراميري بعنوان: "تقول خبيرة سياسية إن القانون الدولي غائب عن خطة ترامب للسلام في غزة". (6 أكتوبر 2025)
- **نشرت** The Guardian مقالاً ل جيسون بيرك بعنوان: "خرباب غزة: كيف دمر الهجوم الإسرائيلي المستمر منذ عامين القطاع". (7 أكتوبر 2025)

- **نشرت** Politics Today مقالا لـ محمد إسماعيلوف بعنوان: "حصار غزة وأسطول الصمود العالمي: غير قانوني أم قانوني؟". (7 أكتوبر 2025)
- **نشرت** Critical Legal Thinking (CLT) مقالا لـ رومان شوفارت، إميلي جونز، وكولين موراى بعنوان: "لا معنى لاعتراف المملكة المتحدة بدولة فلسطين دون اعترافها بالقانون الدولي بخصوص سفن المساعدات". (7 أكتوبر 2025)
- **نشرت** ARAB NEWS مقال رأي لـ يوسي ميكليبرج بعنوان: "البحرية الإسرائيلية القوية مقابل أسطول الصمود العالمي". (7 أكتوبر 2025)
- **نشرت** Street J مقال رأي لـ إيلان غولدنبرغ مقال رأي بعنوان: "يجب أن تكون هذه الحرب الأخيرة". (9 أكتوبر 2025)
- **نشرت** HAARETZ مقال رأي لـ جدعون ليفي بعنوان: "الإسرائيليون عالقون بين الحداد القومي المتطرف واللامبالاة بجرائم الحرب في غزة". (9 أكتوبر 2025)
- **نشرت** truthout مقال رأي لـ إيمي جودمان ونرمين شيخ بعنوان: "اتفاق وقف إطلاق النار في غزة ليس اتفاق سلام. ماذا سيحدث بعد ذلك؟". (9 أكتوبر 2025)
- **نشر** المركز العربي مقال رأي لـ جوناثان كُتاب بعنوان: "خطة ترامب-نتنياهو لغزة: تحليل قانوني". (9 أكتوبر 2025)
- **نشرت** ARAB NEWS مقال رأي لـ فيصل جاسم عباس بعنوان: "حتى لا يحدث ما حدث في غزة مرة أخرى". (10 أكتوبر 2025)
- **نشرت** THE CONVERSATION مقال رأي لـ ماريكا سوسنوفسكي بعنوان: "يمكن أن يكون اتفاق وقف إطلاق النار في غزة "عقدا خانقا"، حيث تملك إسرائيل جميع الأوراق". (10 أكتوبر 2025)
- **نشرت** وكالة الأناضول مقالا لـ ربيع علي بعنوان: "علمان من الإبادة الجماعية في غزة: هل تقترب المحاسبة القانونية لإسرائيل؟". كما نشر **مقالا** بعنوان "هل حان الوقت لإبعاد إسرائيل عن الأمم المتحدة؟". (10 أكتوبر 2025)

مؤتمرات وفعاليات حقوقية:

- **نظم** نادي أتلتيكو بلباو الإسباني، فعالية تضامنية مع الشعب الفلسطيني على ملعبه سان ماميس قبيل مباراته أمام فريق ريال مايوركا في الدوري الإسباني لكرة القدم. وشملت الفعالية حضور فلسطينيين وممثلين عن وكالة الأونروا. (4 أكتوبر 2025)
- **قدمت** نقابة الصحفيين الفلسطينيين عريضة رسمية إلى الأمم المتحدة تنديداً **بالإبادة الإعلامية** التي يرتكبها الاحتلال الإسرائيلي بحق الصحفيين الفلسطينيين والمؤسسات الإعلامية في قطاع غزة. وطالبت العريضة بتوفير الحماية الدولية للصحفيين ومحاسبة قادة الاحتلال على جرائمهم ضد الإعلام، معتبرة ما جرى في غزة "أول إبادة إعلامية في تاريخ الإنسانية". (8 أكتوبر 2025)

- **قَدِّم** أعضاء هيئة التدريس في جامعة ماكغيل قرارا تاريخيا بدعم المقاطعة الأكاديمية والثقافية لإسرائيل، ليكون أول تحرك جماعي من نوعه داخل الجامعة دعما لفلسطين. أقرّ القرار بأغلبية 104 أصوات مقابل 8. وأكد مقدمو القرار أن ممارسات إسرائيل في غزة ترقى إلى الإبادة الجماعية، ودعوا الجامعة إلى قطع علاقاتها الأكاديمية مع المؤسسات الإسرائيلية. (10 أكتوبر 2025)

| Page9

إعلانات بخصوص فرص أو نشاطات حقوقية قادمة:

- **أعلن** المعهد الأوروبي للبحر الأبيض المتوسط (IEMed) عن تنظيم محاضرة بعنوان "الحقوق البحرية لفلسطين في مواجهة الاستحواذ القسري الإسرائيلي: مسار للخروج"، وذلك في 14 أكتوبر/تشرين أول 2025، تستضيف د. معتز قفيشة. لمزيد من التفاصيل، انقر/ي [هنا](#)